



## Al encuentro de la sociedad civil

Alejandro Guillén Reyes

El pasado 5 de febrero se dio a conocer en Puebla el surgimiento de la Red Civil por la Democracia, red de la cual –en lo personal– formo parte.

Se trata –dice nuestro comunicado de prensa– de un “grupo plural proveniente del mundo académico, el periodismo y la sociedad civil, que se ha propuesto defender los derechos humanos y las instituciones que los hacen posibles, así como reanimar la defensa de las libertades civiles y el análisis de las acciones gubernamentales que fortalezcan –o debiliten– el Estado de derecho”, siendo motivo de una primera reflexión pública “el deterioro del ambiente jurídico y político para ejercer el derecho a la libertad de expresión e información en México, y del que, lamentablemente, el Estado de Puebla no es la excepción”.

La presentación de esta Red independiente coincide con la creación de otras agrupaciones como “Sumados por México en Puebla”, que tiene como propósito influir para que los partidos políticos modifiquen sus procedimientos de selección de candidatos buscando que las personas postuladas “sean personas honorables, capaces y con los méritos necesarios para desempeñar con excelencia las responsabilidades en el servicio público”; y el “Frente Amplio Democrático” que se propone

evitar que prospere en México “una iniciativa político-electoral regresiva”.

Después de haber tenido logros importantes en las primeras dos décadas de este siglo en materias como la transparencia, el derecho a la información pública, la protección de datos personales y la creación del sistema anticorrupción, la participación de la sociedad civil vino a menos a partir de 2018.

Sin embargo, desde 2024, poco a poco el miedo y la indiferencia que causaron la debilidad de la sociedad civil, están siendo superadas.

La coincidencia temporal del surgimiento de grupos ciudadanos que han salido a defender las libertades y los derechos políticos (incluyendo la búsqueda del registro de un partido), no es casualidad.

Aunque de manera lenta, cada vez más personas conscientes de la gravedad de la situación están apareciendo en la escena pública en defensa del ejercicio de las libertades y derechos fundamentales, y se están organizando para tratar de detener la destrucción del marco jurídico e institucional que protege la vida política democrática en nuestro país.

La demolición del Estado de Derecho ha venido acompañada del nulo comportamiento ético en el servicio público de no pocos personajes que encabezan las instituciones del estado mexicano, cuya conducta corrupta se une a las atrocidades cada vez más frecuentes cometidas por la criminalidad organizada.

De ahí la necesidad de construir diferentes agrupaciones para defender las libertades y la vida de nuestra república democrática.

Esperamos que el surgimiento de estas nuevas agrupaciones contribuya al fortalecimiento de la sociedad civil y animen, cada vez más, a la participación ciudadana que tanta falta hace para defender las libertades y los derechos humanos en Puebla y en nuestro país.

M: alejandroguillenmex@gmail.com

X: @aleguillenr

FB: Alejandro Guillén

W: alejandroguillen.com.mx

YouTube: @aleguillenr